

FOTO GENTILEZA VALENTINA ACUÑA



VAN 45 MUERTES DE LLAMAS, PRODUCTO DE LOS ATAQUES DE LOS PUMAS, REGISTRA LA COMUNIDAD DE CASPANA.

Ataques de pumas preocupan a los pobladores del interior de la región

En cuatro años han matado a 45 animales, solo en Caspana. Ganaderos solicitan mayor intervención de las autoridades, tomando en cuenta que esta especie de felino se encuentra protegida por ley.

Pablo Mamani Prado
 La Estrella

Bastante preocupación existe entre las comunidades indígenas y vecinos de las localidades del interior de la Provincia de El Loa, que se dedican principalmente a la ganadería, a raíz de los constantes ataques de pumas.

Esta situación ha ido en aumento desde 2021 a la fecha, según registros de los propios afectados, donde han visto morir a llamas -principalmente- pro-

vocando problemas económicos, emocionales y de seguridad en las comunidades del interior de la Región de Antofagasta.

ATAQUES

Según explicó Germán González, ganadero de Caspana de hace más de 30 años, desde el 2021 aproximadamente comenzó a ocurrir con mayor frecuencia la bajada del puma a los poblados y, por ende, los ataques dentro de los corrales a sus animales.

Otro aspecto importan-

te es que estos hechos también han sucedido de día, antiguamente solo era en las tardes o noches y solo en muy pocas ocasiones, como casos aislados.

"En Caspana atacaron a 45 llamas, que fueron muertas por el puma, y hay otra cantidad que también murió después de los ataques, porque dentro del corral los maltrata y quedan con problemas y después de uno o dos meses mueren. Del 2021 a la fecha (...) Hemos sido afectadas varias personas acá por los ataques de pumas,



En Caspana atacaron 45 llamas, que fueron muertas por el puma".

Germán González, ganadero de hace más de 30 años en la localidad de Caspana.

porque tenemos animales acá en el campo y se ven amenazados. Son varios animales y resulta que si uno los mantiene en el co-

rral, tendríamos un animal estresado, que está acostumbrado a ir al campo. Ahora tenemos que encerrarlos por las apariciones de los pumas", explicó González.

Asimismo, el ganadero de Caspana reafirmó que por lo menos en este poblado -ver a un puma era bastante infrecuente, y, debido a esta situación, es que necesitan ayuda de las autoridades para proteger a sus animales.

"Ese es un tema que hemos visto con el SAG, hemos hecho denuncias y to-

do ha sido en vano el hablar con ellos (porque el puma es una especie protegida). A veces mata cinco o seis animales, lo hace solo por matar. Lo que come es una miseria y lo demás lo deja ahí. Algunos los muerde, los deja heridos ahí, algunos se recuperan y otros mueren. Nosotros no queremos estudios ni nada, queremos que capturen a estos animales y se los lleven a otro lado", sentenció Germán González, quien indicó que hace más de una semana habría ocurrido otro ataque.



ARCHIVO SAG

EN ALGUNOS CASOS, EL SAG CAPTURA A LOS PUMAS Y LOS LIBERA EN SECTORES ALEJADOS.



VALENTINA ACUÑA

CASPANA ES UNO DE LOS POBLADOS AFECTADOS POR LOS ATAQUES DE LOS PUMAS.

En Caspana existen actualmente cerca de 80 familias que trabajan en ganadería y agricultura. Según cifras propias, entre 2021 y 2024 han ocurrido 45 muertes de llamas por ataques de pumas, además de 19 corderos y 2 cabritos que han sido lastimados por el felino.

ESPECIE PROTEGIDA

De acuerdo a la Ley 19.473, el puma es una especie protegida en nuestro país y consultados al respecto, desde el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) mantienen su propio registro de ataques de estos animales.

"Entre el 2023 y 2024 el SAG ha recibido 12 denuncias de la localidad de Caspana por ataque de carnívoros y todas han sido atendidas por profesionales de la oficina SAG Calama", expresaron

Asimismo, aclararon sobre el último ataque del puma que registra la institución: "La denuncia de la semana pasada fue en Río Grande no Caspana. Se atendió el día 7 de enero".

Por último, desde esta institución entregaron el siguiente mensaje, especialmente para las comunidades del interior de la Región de Antofagasta, afectadas por esta situación.

"El llamado de la autoridad regional del SAG a las comunidades es que denuncien ante los ataques de carnívoros a ganados. Para eso se encuentran habilitados el teléfono de atención de denuncias regional +5694272453 y el correo

electrónico contacto.antofagasta@sag.gob.cl. En las denuncias atendidas por el SAG, los funcionarios además verifican el depredador", para determinar a que carnívoro corresponde.

INVESTIGACIÓN

Valentina Acuña es una historiadora y doctorante en Sociología de la UC y testista doctoral del Centro de Investigación para la Gestión Integrada del Riesgo de Desastres (Cigiden), quien hace años ha tenido acercamiento con las comunidades del interior de la Provincia de El Loa.

En esta investigación de sociología, en parte de ella, se ha abordado esta lamentable situación que afecta a los ganaderos y vecinos, respecto a los ataques de los pumas, lo que se debería al cambio en las condiciones naturales que tenían estos animales

"Ya se va a cumplir un año, incluso más, donde han ocurrido ataques hacia el ganado y hasta a personas. Esto, porque los corredores biológicos del puma, más arriba en el altiplano, se han ido interrumpiendo por el cambio climático o por la industria extractiva, y eso ha provocado que ellos bajen y ataquen al ganado, que no se encuentran en las zonas amplias de pastoreo, sino que ahora están en el Río Caspana, principalmente, y sus alrededores. El puma ha atacado de manera consecutiva al ganado, que sabemos es muy importante para los pueblos andinos, y el proble-

ma es que las autoridades no dan respuesta porque el puma es una especie protegida", señaló Acuña, cuya investigación testista denominada "Multitudes terrenales: el conflicto del Tatio y la versatilidad de la indigeneidad Atacameña-Lickanantay", aborda esta problemática.

EXPLICACIONES

Para Ximena Anza, representante regional de la Mesa Técnica de Ganadería Camélida, esta situación en los pueblos del interior es preocupante y las autoridades deberían hacer más acciones para evitar los ataques de pumas

"Nosotros venimos con estos ataques desde hace ya mucho tiempo, solo que ahora se volvieron más masivos y ya hace casi dos años son ataques masivos. Sobre el poblado de Caspana, somos aproximadamente 48 ganaderos en mi comunidad, muy a menor escala. Sin embargo, por lo menos un 15 por ciento de nuestros ganaderos han sufrido ataques del puma en corral o cerco, que es lo que a nosotros más nos llama la atención. Si bien es cierto sabemos que el puma es un animal que ha sido parte de nuestro entorno paisajístico, llamémoslo así, siempre habíamos sabido convivir con él, él vivía en grandes alturas. Incluso teníamos sectorizados los espacios donde ellos habitaban, entonces para nosotros el puma nunca fue un tema del pueblo en sí. A partir de hace dos años el puma empezó a bajar, donde pue-

den haber dos teorías: una es por la sequía, la falta de agua en las partes más altas, por lo que empezaron a bajar y llegaron a la comunidades de Caspana, Toconce, Ayquina, Cupo, Taira".

Asimismo, la dirigente agregó que "nos ha llamado la atención que el puma baje, porque se supone tiene un poco de miedo o lejanía con el humano, a los perros, a los bullicios, porque ahora todos los pueblos tienen otras formas de vida, ya no son tan silenciosos como antes. Por ejemplo en las noches se prenden los motores para la iluminación, que uno piensa que ese tipo de sonidos los puede ahuyentar, sin embargo no, y lo peor es que antes teníamos o por lo menos experiencias de nuestros antepasados, que sus ataques habían sido solamente bien tarde o en la noche y hoy él ataca durante el día".

Otro aspecto, señaló Anza, es la cantidad, donde simultáneamente los pumas están llegando a Caspana, Ayquina y Socaire, a modo de ejemplo.

Un aspecto importante en la desconfianza de muchos ganaderos y comunidades en denunciar este tipo de casos, es por las pocas acciones realizadas porque esta especie se encuentra protegida por ley.

Asimismo, la dirigente indicó que sería ideal que, cuando el SAG capture a un puma y lo libere en otro punto de la zona, poder conocer donde estaría para así ellos mismos pue-



REDES SOCIALES

ESTA SEMANA FUE AVISTADO EN PUMA EN SAN PEDRO

GERMÁN GONZÁLEZ



LOS POBLADORES QUIEREN APOYO DE LAS AUTORIDADES.

dan desarrollar las medidas necesarias para proteger sus ganados.

AVISTAMIENTO

Durante esta semana unos

turistas captaron en video el avistamiento de un puma concolor en el sector cercano a Linzor y en la ruta hacia los géiseres del Tatio. ☺